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На Олимпиаде в Сочи заслуженный мастер спорта России Александра Францева стала
одной из самых титулованных спортсменок, выиграв пять медалей в соревнованиях
горнолыжников. Две из них – в слаломе и суперкомбинации – золотые. Указом
Президента РФ Владимира Путина она награждена Орденом «За заслуги перед
Отечеством» IV степени.      
У Александры Францевой, как и ее брата Ивана, тоже выступавшего на горнолыжных
трассах сочинской Паралимпиады, с детства проблемы со зрением. Из-за этого ей
приходилось носить очки с толстыми линзами. Но жизнь Саши изменил спорт, когда она
занялась горными лыжами. Подвижная девочка быстро научилась ориентироваться на
ощупь и по звукам, и сейчас ничто не останавливает бесстрашную спортсменку на
крутых виражах, которые она преодолевает в тандеме с Павлом Заботиным. Так
принято у слабовидящих спортсменов – проходить дистанцию в связке с гидом-лидером.
По признанию спортсменки, он полностью оправдывает свою фамилию.
На минувшей неделе камчатские паралимпийцы вернулись в Петропавловск. Прямо в
аэропорту прославленная чемпионка ответила на вопросы журналистов.
Корр.: Александра, поделитесь ощущениями, с какими чувствами Вы вернулись на
Камчатку?
А.Ф.: Конечно с большим, переполняющим чувством восторга и радости. Мы с Иваном
никак не ожидали такой поддержки, такого сюрприза и такой теплой встречи в
аэропорту. Праздник потрясающий здесь нам устроили! У нас был очень сложный путь,
мы даже опасались, что не успеем на самолет. Рядом с нами было много людей, порой
совсем незнакомых. Каждый хотел поблагодарить и порадоваться вместе с нами. Это
началось еще в Сочи, продолжалось в Москве. Всем большое спасибо за то, что на
протяжении длительного периода подготовки и самих состязаний родные и близкие нам
люди, земляки так тепло нас поддерживали. Мы благодарны также нашему государству
за созданные условия для подготовки. В результате у нас у всех все получилось.
Спасибо болельщикам. Всем им хочу пожелать крепкого здоровья и счастья.
Корр.:  Какая медаль далась Вам сложнее всего?
А.Ф.:  Самой трудной, как ни парадоксально, стала бронзовая медаль, которая
оказалась самой первой в российской паралимпийской копилке. Это был скоростной
спуск, в котором у женщин традиционно очень сильная конкуренция. Приходилось
также немного перестраховываться. Очень обидно было бы на первой же трассе  упасть
и получить травму. К тому же чувствовалась огромная ответственность, очень хотелось
зарядить нашу горнолыжную команду. От первых стартов многое зависит. Сразу после
финиша результат по рации сообщают на стартовую площадку. Если спуск получился
удачным, россияне, которые поедут следом, будут также настроены на успех. Задать
этот темп подругам по команде очень важно.
Корр.:   После того, как последовательно были завоеваны бронза и серебро, было ли
ощущение, что следующая награда обязательно должна стать золотой?
А.Ф.:   Да, особенно после того, как все наши российские журналисты еще до старта
стали говорить и писать, что следующая дисциплина просто не может не принести
россиянам золото. Так что это был даже не мой, а ваш, репортерский прогноз. Поэтому,
когда мы с Павлом вышли рано утром на старт, когда еще только поднимались на гору,
один из фотокорреспондентов, который постоянно сопровождал горнолыжную команду,
улыбаясь, сказал: что, ребята, за золотом едем? После этого ничего не оставалось,
кроме как побеждать. Хотя, слалом в нашем деле считается самой непредсказуемой
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дисциплиной. Все равно, что русская рулетка. 
Корр.:   Когда в программе Паралимпиады из-за погоды перенесли второй заезд в
комбинации, в то время как после первого Вы лидировали, вызвало ли это какое-то
беспокойство и неуверенность в своих силах, или наоборот помогло настроиться на
успех?
А.Ф.:   Этот старт вообще получился, как мы говорим, «рваный». Он начался со
слаломной дисциплины в первом заезде. Потом возник интервал, когда стартовали
мальчики, а девочки ждали. Потом мы вышли на супергигант. Так что состояние уже
было довольно разобранное. Тем не менее, я была серьезно настроена добиваться
второй золотой медали. В конце концов, ведь все соперницы были в одинаковых
условиях.
Корр.:   А вообще нестабильная весенняя погода в Сочи сильно досаждала участникам?
А.Ф.:   Да, погодные условия вносили существенные коррективы. Однажды, к примеру,
на трассе комплекса Роза Хутор шел проливной дождь, который внезапно сменился
густым снегом. Это было как раз перед стартом в слаломе. Но, тем не менее, мы
справились. Эти трудности только заставляли нас еще больше собраться,
сконцентрироваться. А соперники, быть может, наоборот, расслабились.
Корр.:   На Паралимпиаде выступал и ваш брат Иван. Приходилось делить переживания
на двоих?
А.Ф.:   На протяжении всех Паралимпийских игр действительно радость порой
сменялась разочарованием и чувством неисполненного долга. Но Ваня еще молод, ему
всего 22 года и у него все впереди. Он спортсмен, подающий большие надежды. Так что
в Корее ждем его на пьедестале почета. Это обязательно должно случиться!
Корр.:   А Вас через четыре года мы увидим на Паралимпиаде в Корее?
А.Ф.:   Сказать пока сложно, но на чемпионате мира я планирую выступить обязательно.

Корр.:  Сезон завершен блистательно. Но в кубке мира у Вас в этом году не все
получалось. С чем это связано?
А.Ф.:   У каждого горнолыжника сезоны взлетов чередуются с сезонами падений. В
моем случае получился, к сожалению, второй вариант. Высоких результатов в кубке
мира, что так важно перед Паралимпиадой, добиться, увы, не удалось. Единственный
«малый глобус» за победу в отдельной дисциплине мы с Павлом завоевали лишь в
суперкомбинации. В остальных видах программы, как и в общем зачете, подняться выше
второго места не удалось. А в слаломе вообще не вошли в тройку. Тренеры
национальной сборной, естественно были обеспокоены, даже хватались за голову,
говоря: что же нам с вами делать? Как же нам дальше быть? Но задор болельщиков,
поддержка родных, добрые напутственные слова президента Владимира Путина
сыграли существенную роль в том, что у нас есть эти пять медалей и они принадлежат
Камчатскому краю.
Корр.:   Каковы теперь ваши планы? Как проведете ближайший месяц?
А.Ф.:   Теперь в планах у нас заслуженный отдых! Надеюсь, мне удастся выдержать
целый месяц безделья. Проведем его с Ваней дома на Камчатке. Впрочем, не
сомневаюсь, что, как и любых других спортсменов во время отпуска, нас с братом
потянет в тренажерный зал. Но после тяжелого паралимпийского сезона отдых будет
все же на первом месте. А затем в начале мая возобновим тренировки. Мы начинаем
подготовку к чемпионату мира, который пройдет в начале 2015 года в Канаде. Работы
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предстоит много.
Корр.:   Говорят, что уже после триумфа Паралимпийских играх в Сочи Вы опять
получили приглашение переехать в Московскую область и выступать под ее флагом.
Тем более что там живет Ваш лидер Павел Заботин, в паре с которым Вы выступаете
уже почти четыре года. Неужели, покинете Камчатку?
А.Ф.:   Такие предложения поступают мне уже как минимум полтора года. Но то, что я
или мой брат Иван планируем переезжать – только слухи. Даже не знаю, откуда они
берутся. Нам и здесь хорошо. Никуда мы с Камчатки не денемся!

Дмитрий ЧЕРНОВ.  
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